

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, jueves 31 de Octubre 1901.

N.º 6.104

SECCION POLITICA

El Jubileo

Teníamos ya olvidados los jubileos, de nada agradable memoria, cuando de improviso se los reproduce en Gijón y en Oviedo. Originan los mismos escándalos que los de antes y aún mucho mayores: gritos, pedradas, disparos de armas, confusión y desorden. En el de Gijón capitanea la hueste religiosa un hombre que no vacila en amenazar con un revólver á la airada muchedumbre, y lleva tras sí algunos buenos católicos con sendos garrotes.

El gobierno mira impasible esas manifestaciones como si nada significasen, y casi casi se inclina á consentirlas, escudándose en el respeto que á la libertad se debe. Muy ciego ha de ser para que no vea quienes son los promovedores de esas algaradas y el fin á que van dirigidas.

Todo esto es puramente obra de los secuaces de don Carlos. Como recordarán nuestros lectores, en Zaragoza hubo su procesión del jubileo. La hicieron presidir por uno de sus generales, que iba resuelto, también con algunas de sus gentes, al empleo de las armas. Les salió mal el intento, y recientemente propusieron é intentaron una peregrinación á la misma ciudad con motivo de las fiestas que allí se consagra en octubre á su virgen favorita.

Se la prohibió el gobierno, y entonces volvieron los ojos á Asturias. ¿Quién presidía la procesión gijonesa? Otro carlista, un ex-diputado, Zubizarreta. ¿Puede ser más claro el origen?

El fin es también notorio. Podrían los católicos ganar el jubileo con ir de iglesia en iglesia sin orden procesional ni colectivamente—acercaríanse entonces más á los preceptos de Cristo;—buscan la procesión y la exhibición para encender los ánimos contra los liberales, enemi-

gos de esas ridículas é hipócritas exhibiciones en que figuran las mujeres proporcionalmente á los hombres á razón de ciento por uno.

Hoy no se permiten esas manifestaciones á los cultos disidentes. Se circunscribe todos sus actos religiosos al recinto de sus templos. Los católicos, por su propio interés y por el buen orden de los pueblos, deberían espontánea, no forzosamente, atemperarse á esta limitación, casi casi necesaria donde hay tolerancia ó libertad de cultos. No deberían los cristianos amar los templos, ya que Cristo les preceptuó la oración en privado y aún en oculto; más, pues los tienen y los frecuentan, ¿por qué no habrían de prestarse á ejercer en lo interior de las iglesias todas las prácticas religiosas?

Toda manifestación es abiertamente contraria á la ley de Cristo. Quiere Cristo un culto interno y no externo; quiere que en espíritu y verdad se le adore. Quiere la oración secreta y la limosna oculta. «Guardaos bien—dijo—de hacer vuestras obras buenas delante de los hombres con el fin de que os vean; de otra manera no recibiréis el galardón de vuestro Padre, que está en los cielos.»

Pero ¿á qué nos cansamos? ¿Hay aquí alguien que conozca la doctrina de Cristo? ¿Hay quién la practique?

F. PI Y MARGALL.
(El Mercantil Valenciano.)

SECCION DE NOTICIAS

Extranjero

Rusia y el Afghanistan

Dicen los periódicos de San Petersburgo que en breve llegará á aquella capital una embajada afgana, que después de saludar al Czar Nicolás irá á Londres para ofrecer sus respetos al rey Eduardo VII, regresando luego á Cabul por la vía de Rusia.

Sobre lo que antecede dice el «Novosti», periódico semifuncionario de la capital moscovita, que Inglaterra no debe en modo alguno oponerse á que Rusia establezca en Cabul una legación ó un agente político, pues esto favorecería el que los gobiernos ruso é inglés estuvieran de completo

acuerdo en la cuestión del Afghanistan, y mayormente si se considera que excepto Rusia y la Gran Bretaña no hay ninguna otra nación en el mundo que tenga intereses territoriales y políticos en Cabul, no queriendo tampoco esto decir que las demás naciones no tengan derecho á mandar representante diplomático al Afghanistan.

Conviene, pues, dice por fin el «Novosti» que haya en Cabul, para entenderse mejor los gabinetes de San Petersburgo y Londres, un representante ruso y otro inglés.

Los yanquis en Filipinas

Los periódicos yanquis dedican largos artículos á lo que está sucediendo en el archipiélago filipino, en donde, después de haberse dicho que todo estaba arreglado, vuelve á levantarse pujante la insurrección tagala contra el yugo norteamericano.

La prensa ministerial se manifiesta optimista y parece no querer dar á lo que pasa en Filipinas la importancia que realmente tiene, asegurando de paso, que los nuevos insurrectos filipinos serán en breve ejemplo castigado sin que la Unión tenga que hacer más esfuerzos, es decir, mandar más tropas y gastar más dollars.

La prensa de oposición y los periódicos anti imperialistas se muestran en cambio muy pesimistas, atacan al gobierno por su excesiva confianza y demasiada precipitación en declarar vencida una insurrección que se reproduce a cada momento ocasionando trastornos y pérdida de muchas vidas de ciudadanos yanquis.

Uno de aquellos periódicos más franco que los demás, se atreve á comparar la situación de los Estados Unidos en Filipinas, con la de los ingleses en el Africa del Sur.

Carta de la Habana

Como decía en mi anterior, el jueves último día 3, se efectuó la grandiosa manifestación de todos los elementos del país, y en todos los pueblos de Cuba, al objeto de que sean rebajados los derechos arancelarios del azúcar y del tabaco, y su entrada en los puertos de la gran República. Indudablemente, jamás hubo manifestación tan nutrida y valiosa, como la efectuada por el pueblo cubano en este día, y por una causa tan noble y justa, pues su resultado es de vida ó de muerte para el país.

Cuanto de representación encierra la Habana figuraba en el numeroso cortejo, la alta Banca, Comercio, Industria, Agricultura, Ciencias, Arte, Marina, Oficios, Ejército, y numeroso pueblo, que en conjunto pasaban de veinte mil los manifestantes.

Al llegar al palacio de la Plaza de Armas, hizo entrega la comisión al general Wood del mensaje que dirige el presidente Roosevelt, cambiándose algunos discursos de ordenanza, prometiendo el general que co-

ciembre irá á Washington para influir en el ánimo de los diputados y senadores, con el solo objeto de que aprueben la petición de los cubanos que también es la suya propia. En esto se dieron los correspondientes é imprescindibles vivas, y al son del himno de Bayamo, se dio vió la gran manifestación.

En aquel momento dijo me un amigo mío: «Esta es la primera. En la segunda pediremos la anexión obligados por el hambre.» Puede que tengas razón, contesté. Si porque los ya kis no rebajarán derechos á nada, y á ellos hemos de acudir para comer, para vivir perpetuamente según quieran. Basta, basta; dijo. «Cúmplase la voluntad nacional.»

Este gobernador general pasó una comunicación al Ayuntamiento para que aprobase el proyecto de alcantarillado y la forma del Empréstito consiguiente, al 3 ó al 5 por 100 según fuese con ó sin la garantía del Gobierno americano.

La Corporación, en su mayoría, se resiste á los deseos del general, y es probable dictamine ó acuerde dejar sin efecto tales operaciones, hasta tanto se constituya el Gobierno republicano, que lo hará según las circunstancias requieran. Con tal motivo reina gran marejada en la Casa grande. Esto de manejar los quinientos millones es muy sabroso, y escaparse la breva de la boca es para escupir por ambos colmillos y con deseos de chupar.

Aunque escasee el dinero, para todo lo hay, para hacer grandes apuestas en el frontón Jai-Alay. Hoy se ha inaugurado la temporada con un Hebe no completo, asistiendo las principales familias de la Habana.

Hay un buen contingente de aficionados pelotaris, cuyos partidos darán realce al «sport vasco» y variedad en los juegos, que se efectuarán los martes y viernes por la noche y los domingos tarde y noche. En el frontón se han hecho grandes reformas, que han llevado por completo las deficiencias que reunía antes el edificio.

El mercado de tabaco ha mejorado algo. El azucarero tiene mejor tono, y aunque no puede acusar mejora de precios, es de creer se presente ésta muy en breve. Así lo desean todos los habitantes de Cuba.

EL CORRESPONSAL.

LOMBROSO Y TOLSTOI

El famoso criminalista italiano ha descrito en una crónica la visita hecha al apóstol de Yasnaya Poliana.

Lombroso cuenta la vida patriarcal de Tolstói.

Se levanta á las ocho; á las diez juega una partida de lawn tennis con sus hijas; á medio día almuerza varios platos guisados por él, todos de legumbres, luego monta á caballo, como el más apuesto mozo, y de-

pués de pasear por el bosque horas enteras se dispone á bañarse.

Los días en que Lombroso fué huésped del gran novelista, Tolstoi no alteró sus costumbres en poco ni en mucho.

Jugó al lawn tennis, almorzó, cubalgó un par de horas, todo en compañía del afamado criminólogo, y llegado el momento del baño, invitó á su huésped á un chapuzón, y comenzó á desnudarse tranquilamente.

Lombroso excelente nadador, no se hizo de rogar, y, pensando en lucirse, se zambulló en el río.

El viejo apóstol ruso, con una agilidad pasmosa, comenzó á nadar. Y entre ambos personajes ilustres— ¡eterna y agrisulca vanidad!—se celebró una puja vigorosa y callada, cada cual deseaba vencer; al fin Lombroso, como buen latino, comenzó á fatigarse; y Tolstoi, esclavo infatigable y tenaz, cortó el agua vigorosamente, acudió en auxilio del débil (teoría de la piedad puesta en práctica), y levantando en vilo al gran criminalista lo sacó á la ribera.

A poco Tolstoi, incansable en mostrar todas sus cosas al forastero, llevóle á una casa vecina, donde vive aún, fuerte y correa, una vieja aldeana, primera «convertida» al régimen de la alimentación vegetal.

La buena mujer contó su curación milagrosa. Estaba física, perdida, de sahuiciada de los médicos, sin esperanzas; Tolstoi, su vecino, la imbuyó lo de no comer más que legumbres, levantarse temprano, pasear, y cuando se acordó, curada por completo.

Mientras hablaba la mujer, Tolstoi parecía dormir; Lombroso, sabía que dormitaba de puro contento, con un tan valioso testigo de sus doctrinas.

Y al llegar la noche, en el despacho del conde ruso—habitación sana y pobre, sin cuadros, sin cortinajes, sin más que la mesa y las sillas—frente á frente los dos pensadores, alzó el uno y el otro implacable (como «Las dos grandezas» puestas en solfa por nuestro Campesino), Tolstoi reanudó el cuento de sus doctrinas de piedad.

El profesor italiano, por no ser menos, comenzó á desenvolver su teoría del «criminal nato»; pero el viejo conde no le dejó seguir.

—¡Pensar que el castigo sea ley! ¡Estupidez, majadería!—refunfuñaba Tolstoi.—No hay, no debe haber más ley que la piedad.

Y entretanto Lombroso, no menos enfurecido, repetía entre dientes:

—¡Loco, y más que loco! La sociedad tiene el derecho de arrojar al arroyo á los criminales. El castigo es un deber.

Este es el artículo que ha llamado la atención de toda España. Aunque las alusiones son de hechos conocidos no por esto han dejado de producir grande escándalo.

El Wilson español

Volvemos á las andadas, á los gallos tapados, á las brujerías, á los misterios. Dijeron que Sagasta se rejuvenecía y volvía á los tiempos de la corte celestial y de la... misteriosa dama vendedora de empleos, protectores de gobernadores.

Ahora no se trata de una dama, sino de un galán á quien llaman por ahí el Wilson español.

¿Quién es? ¿A quién se refiere la maledicencia? Lo ignoramos. Se parece á Dios en que está en todas partes aunque nadie lo vea. Se asemeja también á la divinidad en que sin su voluntad no se mueve la hoja de un expediente lucrativo.

Su sombra cubre á España, él es quien llena de «puntos negros» el horizonte, él quien hace personajes y fortuna y los deshace. Del Wilson francés, sabemos que comerciaba con las condecoraciones y que arrastró del sitial de la presidencia al ser conocidos aquellos gatuperios á su suegro el honrado Grevy.

Del Wilson español, del mayor yerno de todos, no sabemos nada. Pero desde luego presagiamos que aún descubriría sus gatuperios no arrastraría al fango á su suegro con no estar éste tan alto cual lo estaba el buen ciudadano Grevy.

Claro es que el yerno duende, el Wilson español no vende condecoraciones porque aquí andan tiradas; pero vende favores que es cosa cotizada á buen precio.

La mano de Wilson abre el Congreso á sus amigos, simplifica los expedientes, amplía ó escoge las leyes y no hay negocio en que no se vea: lo mismo en la colonización del Congo que en la venta del dique de la Habana.

Si los frailes extranjeros conocieron el decreto de González un mes antes de ser publicado en la «Gaceta» al Wilson español se debe, que agradecido á los «sacrificios» de ciertos padres, les allanó su establecimiento en España.

Ahora «Wilson» capitanea á los diputados que representan en el Congreso al Banco de España. Y ese grupo de agiotistas, impedirá que se haga la liquidación que quiere Urzáiz, y volverá á derrotar al ministro de Hacienda, oponiéndose á que limite la circulación fiduciaria.

¿Por qué suben los cambios? ¿Por qué no se pone coto á la insaciable avaricia del Banco de España? ¿Por qué se venden diques con lesión del Estado? ¿Por qué se dejan impunes los más escandalosos negocios de los agiotistas? Sólo Wilson lo sabe.

Ya volveremos á tratar de ese yerno misterioso, de ese Wilson arreglado al español, que es hoy alma de la situación, mano oculta que toca todos los resortes del gobierno, causa indirecta de hambres, ruinas y mortales, sombra de Nino de la riqueza española, caso portentoso de atavismo que hace servir á la... consabida dama misteriosa, y resucita las polacadas y las inmundidades más estupidas de la historia político pi caresca de España.

De «La Última Hora» de Palma correspondiente al viernes de la semana próxima pasada copiamos lo que sigue:

Lo que dice el General Loño

A persona que ha hablado con el general Loño, sobre el suelto que le dedica «La Unión Republicana» hemos oído decir lo siguiente:

El general se sonreía y dijo: á los periódicos hay que dejarles decir lo que quieren; quizá les convenga decir eso; quizá haya oído campanas sin saber donde.

Ni me importa, ni me ocupo ni me ocuparé para nada de elecciones municipales. Cuando tuvieron lugar las de diputados á Cortes, más política es importantes que éstas, supe los nombres de los candidatos á última hora y eso, porque lo decían todos los periódicos.

Por mi cargo nada tengo que ver con las elecciones y no acostumbro á meterme donde no me llaman.

Era preciso que para eso recibiera yo órdenes del gobierno, y es seguro que no habría de dárme las; pero aún en el caso de recibir las, faltaba saber si yo querría meterme en semejante «fregado».

Cuando se hicieron las elecciones me ofrecieron un acta de Diputado, sin gastos ni molestias y destino en Madrid; no quise aceptarlo por no ser político como había de meterme ahora en elecciones de ayuntamiento donde no conozco á nadie que pueda ser concejal?

En los tiempos que cita un periódico el puesto de Capitán General tenía un carácter esencialmente político, y al cambiar los gobiernos se relevaban los Capitanes Generales. No era extraño que se mezclaran en las cuestiones electorales, y si es exacto que algunos ayuntamientos fueron malos, en los elegidos después sin su intervención los hubo peores y se ha legado á convertir el cargo de concejal en oficio lucrativo.

Hoy la inmensa mayoría de los generales estamos separados por completo de la política; renunciamos á la gloria que puede haberle á las partidas, por lo bueno que hagan; pero tampoco participamos de las responsabilidades.

Como no oculto nada de lo que hago, diré á V. que tal vez esto se funda en algunas conferencias que estos días tuve con dos personalidades políticas de una misma fracción, por encargo de un amigo, pero esto tuvo un carácter íntimo, familiar, y aunque se rozara algo con la política, mi carácter en ese asunto era de persona neutral, ajena á la política local, indiferente á todas las soluciones sin criterio propio en ningún caso.

Pero terminado esto para nada tengo que influir ni ocupar de política ni de elecciones, de lo que no hablé nada en absoluto. Se coaligaron los partidos monárquicos, según les convenga, sin que yo me ocupe ni me mezcle en esos asuntos, ni sepa ni me importa saber quienes son los candidatos, á quienes seguramente no conozco, por más que tendría una satisfacción en que Palma eligiera un Ayuntamiento digno de esta capital.

MAHÓN

Casino Unión Republicana

Convócase una junta general extraordinaria para hoy jueves y hora de las nueve de la noche, para tratar de asuntos electorales.—Mahón 31 Octubre de 1901.—El Presidente, J. J. Rodríguez.

Elecciones municipales

La Comisión que dirige á los antiarbitristas ha publicado y hecho circular una hoja suelta, haciendo un llamamiento á los electores para que apoyen sus candidatos á concejales en la elección que debe tener lugar el 10, del próximo Noviembre.

Prescindiendo de las incorrecciones y frases incomprensibles que contiene, nos fijaremos tan solo en la idea

que predomina en la hoja, que es la acusación dirigida á los actuales concejales de malos administradores y de no satisfacer las aspiraciones de sus representados, por haber establecido la segunda tarifa de consumos y los nuevos arbitrios á que no habían apelado los anteriores Ayuntamientos.

Pero la hoja no dice una sola palabra respecto de las economías que podían haberse introducido en el presupuesto municipal, ni de los nuevos ingresos que podían haberse arbitrado para cubrirlo y no tener que acudir á la segunda tarifa ni á los nuevos arbitrios que tanto les repugnan. Y esto nos hace creer que los señores que componen la Comisión de los antiarbitristas se hallan á la misma altura, respecto á administración municipal, que los voceadores de cañes y café, y que desconocen por completo las obligaciones que sobre el Ayuntamiento pesan y los recursos que para cubrir las leyes le conceden.

Ninguno de los que hoy tanto chillan trató de malos administradores á los concejales de las anteriores Corporaciones municipales, que cerraban los ejercicios con enormes déficits que han venido á aumentar considerablemente la deuda del Ayuntamiento; ni ninguno trató entonces de levantar bandera contra los ediles (entre los cuales figuraba alguno de la Comisión), por más que aquellos por vos han traído estos lodos, es decir, que los verdaderos causantes del estado precario de nuestro Ayuntamiento se han visto libres de los cargos que hoy se dirigen á los que han creído de su deber nivelar el presupuesto para no seguir aumentando la deuda, aunque hayan tenido que acudir á la creación de nuevos impuestos y arrostrar, por natural consecuencia, la odiosidad de los ignorantes.

Y no se crea que pretendemos que no suban las gradas del Consistorio los candidatos de los antiarbitristas. Muy lejos de ello, deseamos que vayan al Ayuntamiento para que con sus luces—no demostradas hasta aquí—contribuyan á mejorar la administración, y á encontrar los medios de llegar á la supresión de los nuevos impuestos, que parece constituir su única aspiración.

Nuestros amigos de Alayor han acordado luchar en las próximas elecciones municipales presentando la siguiente candidatura:

- D. Lorenzo Pons Pons, (Médico)
• Juan Pons Salord,
• Francisco Sintet Mercadal,
• Miguel Mascaró Seguí.

Esta tarde debe tener lugar la junta general ordinaria de accionistas de la «Maquinista Naval», la que, según nuestras noticias, repartirá un dividendo de catorce pesetas por acción, si bien no lo dará en efectivo, sino en acciones de las que tiene en cartera pendientes de emisión.

El día 7 del mes próximo son esperados ocho parejas de barreneros, un capataz y un ingeniero de minas para dar principio á los trabajos de explotación de la mina del Toro.

El domingo próximo á las 16 se celebrará en el casino «Unión Republicana» la junta administrativa de la sociedad de Socorros á obreros en-

fermos agregada al mismo, para el examen y en caso de conformidad proceder a la aprobación de las cuentas del mes de Octubre, que al efecto presentará el Administrador de aquella.

Ayer recibió el señor Bals un telegrama de los señores Gassó y Bugatto, empresarios de la compañía de ópera italiana que ha de funcionar en el Teatro principal de esta ciudad durante la temporada actual. En él le manifiestan que tienen todo el personal completo del cuadro y que el miércoles próximo embarcarán con todos los artistas en el vapor correo, para estar aquí el día siguiente y debutar el sábado día 9, probablemente con la ópera *Faust*.

Con tal objeto, sabemos que hoy se han girado fondos a Barcelona a la disposición del señor Gassó.

El partido republicano de Palma celebrará el próximo domingo una reunión pública en la plaza de toros de aquella capital, para pedir al gobierno la abolición del impuesto de consumos.

Leemos en un colega de Palma que los padres de los mozos pertenecientes al actual reemplazo de aquella capital, se muestran en extremo satisfechos de la carta que a una suya contesta el Ministro de la Guerra.

El Marqués de Tenerife les manifiesta que tendrá muy en cuenta sus razonables observaciones, que unirá a la amplia información que está realizando para conocer la opinión verdadera del país en el capital asunto del servicio militar.

Sobre lo que sucede con la Diputación provincial que continúa sin constituirse, dice «La Última Hora» de Palma:

«Las consultas telegráficas de ayer sobre la solución del conflicto provincial habrán a estas horas provocado en Madrid un cambio de impresiones entre el Ministro de la Gobernación, el de la Guerra y los señores Maura y Condes de Sallent y San Simón.

¿Qué saldrá de este «conclave» político.

«Qui lo sa», pero ello es que con signando la verdad se hallan más animados que los liberales la parte contraria.

La enfermedad del Ministro de la Gobernación de que nos habla el telegrafo esta mañana quizá venga a retardar la solución, y fuera ello lamentable puesto que la Diputación en lo que lleva en el atranco ha dejado de recaudar una cantidad que oscila entre 80 y 100 mil pesetas; y no todos los ayuntamientos guardan como el de Palma en depósito en las arcas municipales lo que les correspondió satisfacer por contingente provincial corriente y moratorias si que otros ayuntamientos atendiendo a la época electoral y a persecuciones gubernativas (Lluchmayer por ejemplo) atendió el pago de otras obligaciones que pueden ser votos el día de las elecciones.

Digno de elogio es el proceder del secretario de la Diputación y de sus empleados que han realizado actos de cariño hacia la provincia que no creemos oportuno reproducir, pero es verdaderamente triste que por lo que sea, continúa tan anormal estado de cosas.

Por la Comandancia de Marina se interesa saber el paradero del inscripto del actual alistamiento Francisco Montoya Hernandez, hijo de otro y María.

A la una de esta tarde ha fondeado en este puerto el vapor *Villena*, que como dijimos salió de Cartagena anteanoche a las ocho.

A las ocho y media de la noche de mañana tendrá lugar el sorteo de localidades para la función que ha de celebrarse el sábado día 2 de Noviembre en el casino «Unión Republicana», poniéndose en escena el drama en 7 cuadros titulado

DON JUAN TENORIO.

Alcaldía de Mahón

Elecciones

En consonancia con lo que dispone el art.º 18 del Real Decreto de adaptación de 5 Noviembre 1890, el domingo día 3 de Noviembre próximo a las 8 de la mañana, se reunirá en las Casas Consistoriales en sesión pública la Junta municipal del Censo electoral de este término, con el fin de proceder a la declaración de Candidatos y nombramiento de Interventores y Suplentes para las mesas de las diez Secciones en que se halla dividido este Municipio para la elección de Concejales que debe tener lugar el domingo inmediato diez del propio mes, conforme a lo dispuesto por Real orden circular de 12 del actual.

Lo que se anuncia al público a los efectos correspondientes.—Mahón 31 Octubre 1901.—El Alcalde, Antonio J. Fornaris.

SECCION POETICA

La tumba

¡Cuántos secretos encierra la temible sepultura!
¡Hay allí tanta amargura en un puñado de tierra!
¿Porque el hombre siempre en guerra está con su semejante,
sin pensar un solo instante que su cuerpo es pobre, ruín,
y algún día dará fin a su proceder errante?

Nada son la vanidad, el mundano poderío, la riqueza en su alvedrío, la fuerza, la voluntad.
No son sino necedad, torpeza de nuestra mente, que disipa de repente la muerte con su fiereza, que hace humillar la cabeza hasta al ser más prepotente.

Nada son: nuestros placeres, ni nuestras ciegas pasiones, nada nuestras ilusiones ni todos nuestros quereres.
Es ley que todos los seres que nacen han de morir, y es inútil presumir como inútil el querer que tenga nadie el poder de tal sentencia evadir.

Todos iguales nacemos, la tumba a todos iguala, la memoria, buena ó mala, solo al mundo dejaremos.
El más alla apelecemos, que no se logra jamás: polvo somos, y aún, quizás escoria, y el corazón vive solo de ilusión, que tras la tumba no hay más.

B. F.

Novbre. 1.º, 1901.

Ayuntamiento de Mahón

Arbitrios

El día 13 de Noviembre próximo a las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del arbitrio sobre los locales de parada de carros y caballerías durante el año de 1902 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de trescientas cincuenta pesetas y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma. Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de diez y siete pesetas cincuenta céntimos en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en el papel timbrado correspondiente y conforme al adjunto modelo, presentándolos en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.

Mahón 31 de Octubre de 1901.—El Alcalde-Presidente.—Antonio J. Fornaris

MODELO DE PROPOSICIÓN

D... vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del arriendo del arbitrio sobre los locales de parada de carros y caballerías durante el año 1902 ofrece... con entera sujeción a aquellas por la cantidad de... (en letras)... pesetas.

(Fecha y firma del proponente.)

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 31, 0'30

En el debate político que ha tenido lugar en el Congreso, el señor Villaverde exministro de Hacienda del gabinete Sivela, ha explanado la síntesis de la cuestión religiosa.

Madrid 31, 1

Los restos del jefe que fué de la escuadrilla de torpederos, muerto en aguas de Cuba cuando la guerra con los yankees, señor Villamil, han salido de la Habana con dirección a España, habiéndole tributado las tropas americanas los honores correspondientes. La colonia española de posesó varias coronas sobre el féretro.

Madrid 31. 2

Por el gobierno se han concedido las cruces laureadas de San Fernando al señor Villamil y al general Linares gobernador militar que era éste de Santiago de Cuba cuando la guerra con los Estados Unidos.

Madrid 31 10.

Telegrafian desde Cádiz que se teme ocurran de órdenes ó disturbios a la llegada del vapor «Buenos Aires» de la compañía trasatlántica.

Madrid 31, 11.

Las sociedades obreras de Gijón protestan del proyecto que sobre huelgas ha leído en el Congreso el

ministro de la Gobernación, por considerarlo altamente absurdo.

Madrid 31, 12'10.

En el tren correo de esta noche se aguarda la llegada a esta Corte del Sr. Gamazo, que con las debidas precauciones se le traslada desde Boecillo.

Cotización Oficial

Madrid 30 Octubre a las 16.

4 1/2 interior	71'25
Exterior	00'00
Amortizable 4 pº	00'00
Id. 5 por 100	93 30
Cajas 1886	81'20
— 1890	00 00
Banco España	480 50
Tabacalera	396 40
Paris a la vista	42'00 a 42'20
Londres id.	35'64 a 35'68

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	75'00
Banco de Mahón	39'00	41'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado	101'00	00'00
Marítima	80'00	00'00
Maquinista Naval	110'00	00'00
Oblig. municipales	68'00	00'00

Mahón 17 Octubre 1901.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoll, 31 Octubre.

Barómetro 747'5
Viento N. O. flojito.
Mar rizada.
Cielo y Horizontes nubosos.



El Arca de Noé

Chocolatería de P. Pons Seguí

Chocolates fabricados con los mejores cacaos que se han conocido hasta la fecha y de calidad superior sin mezcla ninguna.

Arca de Noé, Hannover 7

TEATRO

Función para los días 2 y 3 de Noviembre de 1901.—Commemoración de los fieles difuntos y domingo siguiente.

El drama religioso-fantástico en 5 actos y en verso

DON JUAN TENORIO

del inmortal D. José Zorrilla, bajo la dirección de D. Pablo Fábregues y D. Tomás Treid.

Anuncios

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

4 **Miranda FOTOGRAFIA (Fotógrafo) Miranda** 4

RETRATOS DE TODAS CLASES Y PRECIOS

Para que tengan los retratos completamente a su gusto, los que encarguen las fotografías de primera calidad, se les entregará DOS POSICIONES DIFERENTES PAGANDO SOLAMENTE UNA a fin de que puedan escoger, antes de hacer el pedido.

Los clichés se conservan durante un año.

Se retrata todos los días (aun que llueva)

Compañía Transatlántica

Antes A. Lopez y C.^a

AGENCIA EN MAHÓN.

Necesitando esta Compañía para sus vapores, marineros, timoneles, mozos y grumetes, pueden presentarse a esta Agencia, Infanta 24, cuantos se consideren en condiciones para desempeñar cualquiera de aquellos cargos, donde se les enterará de las que se exigen y de los salarios que respectivamente se abonarán.

Mahón 23 Octubre 1901.—Juan Taltavull.

Subasta

A voluntad de sus dueños se venderá en pública subasta la casa número 12 de la calle de las Moreras de esta Ciudad con puertas accesorias números 7 y 9 en la calle de San Alberto, no admitiéndose postura inferior a 13.000 pesetas en que ha sido justipreciada.

Dicha subasta tendrá lugar el día 10 de Noviembre a las once de la mañana en el despacho del Notario don Francisco Andreu y Pons, (Rosario 18) donde está de manifiesto las condiciones de la misma.

Farmacia del Dr. Casasa

calle de Tallers 29, cerca la Rambla de Canaletas,

EN BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germe de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó de carne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Sain-Servant del Doctor Casasa».

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarlos: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Impermeables garantizados

“NEPTUNO”

Clases y precios sin competencia

Representante en Menorca, D. JUAN T. VIDAL

Moreras, 10, MAHÓN

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SANDALO PIZA

MIL PESETAS



El que presenta Cápsulas de sándalo mejor que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR SANDALO PIZA

AVISO

Próxima la temporada de invierno, se ha recibido un grande y variado surtido de esteras de Pita, de Filete, Abacá, imitación a alfombra, y plectra de esparto de colores para habitaciones, pasillos y escaleras, esteritas y ruedas de todas medidas y limpia-barros

5, Deyá, 5

La Lavadora BOSS

ES LA

MEJOR Y SIN RIVAL

- 1.—Esta lavadora es una máquina de doble acción; lleva dos cilindros ó frotadores que funcionan en sentido opuesto; al ponerse la máquina en movimiento, por medio del manubrio.
- 2.—Se adapta a la cantidad de lavado que se necesite, así es que en ella puede lavarse, en el mismo espacio de tiempo, un vestido ó muchos.
- 3.—La lavadora puede desarmarse, permitiendo que el cilindro acanalado inferior se levante de sus chumaceras (como se ve en la FIG. 2) a fin de limpiar de una manera fácil y secar la máquina, después de haberse servido de ella.
- 4.—Esta máquina lleva resortes de presión, los cuales comprimen el frotador superior sobre la ropa, produciendo una frotación más perfecta, y haciendo que la ropa quede limpia con mayor rapidez, y menor gasto de agua, que por cualquier otro sistema.
- 5.—Se hace de dos tamaños: No. 4, para Familias; No. 6, para Hoteles.

Por qué la Lavadora es la superior Y MAS PERFECTA LAVADORA CONOCIDA

- 1.—Hace el trabajo con mayor facilidad, mejor, con más rapidez y más limpio que por ningún otro método de lavado.
 - 2.—Lava los encajes más finos y trabajos de aguja, sin deteriorarlos y mejor que a mano.
 - 3.—Está arreglada de tal modo que la suciedad no pueda acumularse en la máquina, pues que se limpia y seca con mucha facilidad.
 - 4.—Está construida de la mejor madera de ciprés amarillo, la cual no se contrae, ni se pudre, ni deja mal olor después del lavado. Todos los vaciados están galvanizados, y empleamos clavos estranados que no se corrompen.
- Se facilitan prospectos.

SE FACILITAN PROSPECTOS

Representante en Menorca, Miguel Thomás

CARDONA Y ORFILA.—MAHÓN